



Nombre del alumno:

Celia Guadalupe Reyes López

Nombre del profesor:

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo:

Sistema medico tradicional

Materia:

Interculturalidad

Grado:

1° Semestre "A"

Comitán de Domínguez Chiapas a 18 de Enero del 2020

MEDICINA TRADICIONAL INDIGENA

Medicina tradicional indígena mexicana, es considerada un conjunto de sistemas de atención a la salud que tiene sus raíces en profundos conocimientos sobre salud y enfermedad, con una interpretación hacia la cosmovisión.

Las personas que se dedican a este sistema son llamados curanderos, médicos tradicionales o terapeutas tradicionales.

El término "curandero" genera respeto por parte de la población indígena.

La medicina tradicional indígena es reconocida por la Constitución Política en el artículo 2, considerada como un derecho cultural para los pueblos indígenas, en la que comprende diversos puntos; el primero hace mención que el universo está interconectado, tanto mente como espíritu. El segundo punto se refiere también a que estamos y formamos parte de ese universo. El tercer punto hace una descripción y clasificación de las diferentes enfermedades con toda la cosmovisión. El punto cuatro busca las causas del porque el desequilibrio del cuerpo, relacionándolos con aspectos sociales, ambientales y espirituales.

El punto cinco hace uso de procedimientos preventivos, enfocados principalmente a la exclusión y control de los factores desequilibradores. El sexto punto plantea las estrategias para diagnosticar las enfermedades. Y el punto siete emplea los elementos terapéuticos, como es la herbolaria, el uso de productos animales y minerales, incluyendo; los diferentes tipos de masajes, punciones, utilizando las temperaturas (calor, frío, humedad). Un claro ejemplo de ello son los temascales, de los más conocidos e implementados por la población indígena por sus diversos beneficios. También se emplean otros procedimientos como son la utilización de limpiezas, ensalmos, incluyendo ritos.

Como ya se mencionó, la herbolaria juega un papel importante en la medicina tradicional indígena, porque es la principal herramienta que implementan para obtener conocimientos con las propiedades de plantas curativas y aprovecharlas como tratamientos naturales en enfermedades y también en las limpiezas y ritos que realizan.

La medicina tradicional indígena constituye un elemento básico de afirmación cultural, por lo que el establecimiento de un sistema pluricultural de salud se ha convertido en una demanda de los pueblos indígenas.

Se ha convertido en un sistema médico de importancia para los pueblos indígenas que hoy en día se pretende impulsar para lograr su reconocimiento.

La medicina tradicional se enseña exclusivamente por terapeutas tradicionales, los más reconocidos por las comunidades hacia los nuevos aprendices basados en la tradición oral y enseñanza maestro-aprendiz.

Con el objetivo de que los aprendices comprendan este modelo, puedan acercarse a sus terapeutas sin prejuicios y principalmente el respeto a la población indígena.

Referencias

MEDICINA TRADICIONAL INDIGENA. (n.d.).

http://www.cdi.gob.mx/participacion/dlupe/medicina_tradicional_indigena.pdf